
NOTA DE PRENSA 

 

En sesión presidida por Congresista Luis B. Guerrero 

COCALEROS DENUNCIAN ABUSOS DE DEVIDA Y MININTER 

 
La subcomisión especial de Desarrollo Alternativo y Lucha Contra las Drogas investigará con 
carácter de urgente los presuntos enfrentamientos ocurridos entre las fuerzas del orden y 
campesinos cocaleros en los alrededores del distrito de Constitución, en el valle del Huallaga, 
y que habrían ocasionado un número indeterminado de muertos y heridos, sin que se haya 
reportado oficialmente por las autoridades pertinentes ni hecho público por los medios de 
comunicación. 
 
El anuncio lo hizo el vicepresidente de ese grupo de trabajo, Luis Guerrero Figueroa (PA) - 
quien dirigió la sesión realizada hoy -, tras recibir la denuncia del Dr. Hugo Cabieses y de la 
secretaria de Organización de la Federación Nacional de Cocaleros, Elsa Malpartida, quienes 
citaron como fuentes de su versión a funcionarios de la Unión Europea, que desarrollan un 
programa de cooperación en la zona. 
 
El enfrentamiento se habría originado tras una violenta incursión de la policía a instancias del 
programa CORAH (Control de Reducción de Plantaciones de Coca en el Alto Huallaga) con la 
finalidad de erradicar plantaciones de coca en la zona. 
 
En la sesión, el grupo de dirigentes cocaleros y su asesor Cabieses, denunciaron además que 
la Comisión Nacional para la Vida y el Desarrollo (DeVida) y el Ministerio del Interior habrían 
exagerado la realidad respecto a las plantaciones de coca en la zona de San Gabán, distrito 
de Ollachea, provincia de Carabaya, Puno, al afirmar que allí existen 3,500 hectáreas 
dedicadas a este cultivo, cuando en realidad es de 470 ha, según un folleto de la propia 
comisión, elaborado en coordinación con las Naciones Unidas y difundido en junio último. 
“¿Cómo va a ser posible que en tres meses las plantaciones se hayan multiplicado siete veces? 
Es imposible”, comentaron los denunciantes. 
 
Cabieses explicó además que el 80% de la producción de coca se destina a actividades legales, 
y una parte de ella es consumida por los mismos pobladores, y la otra, va a Bolivia para 
consumo de los lugareños, que prefieren adquirir la hoja a dos dólares por kilo, ya que en el 
vecino país se venden a 5 dólares. 
 
Así mismo, calificaron de ‘montaje’ el hallazgo de supuestas pozas de maceración de coca en 
la zona, como lo demuestran los sacos de Enaco que se observan en las filmaciones 
difundidas, pues ello significaría que es esta empresa la que proporcionaría la coca que 
adquiere a los campesinos. “¿O es la misma Enaco la que elabora la cocaína?”, se preguntó 
Malpartida, autora de la denuncia, que ella misma calificó como “muy grave”. 
 
De igual forma, y mostrando una planta arrancada por la policía, denunciaron que se 
pretendía erradicar plantaciones con un promedio de 15 años de antigüedad, contradiciendo 
la versión de DeVida y el MININTER, que señalan que se trata de “plantas jóvenes”. 
 
Ante esta situación, el grupo de trabajo decidió invitar a autoridades de DeVida y del 
MININTER para que den su versión sobre los hechos, y visitar próximanente la zona para 
dialogar con los campesinos.  
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